CALENDARIO ECOLOGISTA SEPTIEMBRE 2024.

- 09 Día de la Agricultura
- 13 Inauguración oficial de la Asociación Suiza Na Bolom.ch
- 16 Día Internacional de Protección de la Capa de Ozono
- 21- Día Internacional de la Paz

Día Internacional contra los Monocultivos de Árboles Día Mundial de la Limpieza de Playas

- 22 Día sin Coches
- 27 Día de la Conciencia Ambiental
- 29 Día Mundial de los Mares

Efemérides

Dos días serán resaltados en este calendario septembrino porque su temática es esencial para la supervivencia de nuestro mundo:

- El Día Internacional de la Paz
- El Día de la Conciencia Ambiental

Es una verdad irrefutable que, sin paz, el mundo no puede dedicarse a luchar por lo que sí importa, como una agricultura libre de sustancias malignas, detener la invasión de los monocultivos, de la basura en las playas, de los tóxicos emitidos por los coches, ni luchar contra la contaminación de los mares.

Por la Paz, 21 de septiembre

En verdad, en estos momentos pedir por la paz resulta muy necesario porque no podemos desprendernos de una, de dos, de tres realidades y muchas más que seguramente nos tocan al corazón por la tristeza de miles de muertes, de heridos, de infancias mutiladas, de casas y ciudades destruidas sin que los gobiernos hagan caso al clamor de la población mundial que demanda el cese al genocidio de Israel contra Palestina, al conflicto recrudecido que impide la paz en Ucrania por la constante invasión de Rusia, y por guerra contra el narcotráfico, contra la trata de armas y personas y contra la destrucción paulatina de nuestro mundo por el cambio climático.

Recordemos que la primera jornada internacional por la paz fue el 21 de septiembre de 1982 luego de su adopción el 30 de noviembre de 1981 por la ONU, con el objetivo de fortalecer los ideales de paz, tanto entre todas las naciones, todos los pueblos y entre los pobladores, así como exhortar a las naciones y personas a que abandonen las armas y reafirmen su compromiso de vivir en armonía unas con otras.

Luego la ONU adoptó la Declaración y Programa de Acción sobre una Cultura de Paz, enfatizando que "la paz no solo es la ausencia de conflictos, sino que también requiere un proceso positivo, dinámico y participativo en el que se promueva el diálogo y se resuelvan los conflictos con espíritu de entendimiento y cooperación mutuo".

No podemos cerrar los ojos a la verdad de que la paz no está al alcance de muchas personas pero sí podemos mantener la urgencia de reaccionar para que la paz sea universal y sostenible.

Una forma sencilla y optimista para celebrar el Día Internacional de la Paz es bailando el 21 de septiembre, una propuesta por la UNESCO a través de la iniciativa de la Organización Mundial de Educación Pre-escolar y muchas ONGs del mundo: Danza

por la Paz. Habrá programas en todo el mundo y para todas las edades, y pensemos que la paz sea para todos y todas quienes habitamos este pequeñito punto azul en el espacio que es nuestro planeta Tierra.



Por la Conciencia Ambiental, 27 de septiembre

Este día el Calendario Ecologista destaca una buena práctica para la conservación del medio ambiente felicitando a las jovencitas oaxaqueñas Shanni Mora y Rosa Mendoza, ganadoras en Estocolmo del Diploma de Excelencia del Premio Internacional Juvenil del Agua. Mostrando una conciencia ambiental de primera categoría, las jovencitas del pueblo indígena de Teotitlán del Valle inventaron la forma de purificar las aguas residuales que se desperdiciaban luego de su uso en el teñido de los textiles indígenas para emplearlas al riego de cultivos vegetales.

Recibieron su diploma de manos de la Princesa Coronada Victoria, en la capital sueca, pues fue precisamente en Suecia donde en 1972 se consolidó la política a favor del medio ambiente luego de un terrible accidente en Argentina cuando un escape de gas cianhídrico causó la muerte de muchas personas.



La conciencia ambiental no es otra sino lo que debería ser una filosofía de vida para la protección de los recursos naturales y los ecosistemas; usted debe saber que somos los humanos los grandes depredadores del medio ambiente. Pero sigue cobrando fuerza el movimiento mundial del conservacionismo, incluso en la esfera empresarial, pues sin los recursos naturales no hay bienes ni servicios y, por ende, peligran las empresas pero sobre todo peligra la vida en el planeta. Claro que hay retos duros por enfrentar para que la conciencia ambiental sea un hecho; ¿sabe usted que nos lee que el 67% de los gases de invernadero provienen de nuestro estilo de vida? El reto es cambiar hacia el conservacionismo que no es otro sino el educar nuestro modo de conducta, anteponiendo a cada una de nuestras acciones cotidianas la pregunta ¿daña al medio ambiente, a la ecología, a la flora y fauna?

El reto es simple: cambiar nuestro estilo de comprar desechables, de uso inorgánico, de uso excesivo del agua, de comprar y carros cayendo en la tentación mercantilista, de no reciclar... cambiando podríamos reducir nuestras emisiones de gases de invernadero entre 40% y 70% lo cual nos permitiría hasta ¡respirar sanamente!.

200 años "Chiapas es México"

El estado que más amó la primera ecologista de las Américas, Gertrudis Duby Blom, fue Chiapas.

El cierre de este calendario ecologista se lo dedicamos al aniversario de los 200 años que cumple Chiapas como parte de México. Centroamericano durante la colonia española, un 14 de septiembre de 1824 y por voto popular, la población decidió unirse a México, aun cuando el centro de poder nacional estaba a más de mil kilometros de distancia y a pesar de que identitariamente tenía más similitud con Guatemala. La ciudadanía le da el término de "anexión".

A 200 años de ser mexicano, en Chiapas se habla de un nuevo concepto: la *Chiapanequidad*, del antropólogo Andrés Fabregas Puig, que recupera y pone en valía la identidad de la población actual.

Anexado o no, Chiapas sigue siendo un estado que vale la pena que siga siendo referente nacional e internacional por quienes se asentaron en su territorio para destacar sus maravillas, como fue Trudi y su esposo Frans Blom, fundadores de La Casa del Jaguar, mundialmente conocida como *Na Bolom*.

México celebra el 15 su día de la Independencia lograda en 1810.

Varias fuentes consultadas Kyra2024@nabolom.ch